

EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

AÑO III

SAN José Sábado 31 DE OCTUBRE DE 1903

NUMERO 599

La Cervecería de Richmond

FABRICA LAS MEJORES CERVEZAS DEL PAIS

LA DOBLE NEGRA Y LA PALE ALE

se recomienda por si sola. Son hechas exclusivamente de malta y lúpulo, y por consiguiente las mas puras, de mejor aroma, inmejorable sabor y más cuerpo

Su mejor garantía es el no contener sustancias nocivas.

La Emulsión Legítima.

Millares de médicos han justificado con su autoridad que no existe nada mejor para robustecer y fortalecer el organismo que la preparación llamada EMULSION DE SCOTT, compuesta de aceite de hígado de bacalao en combinación con hipofosfitos de cal y de sosa, seguros por su experiencia que aquél nutre y fortifica á la vez que los hipofosfitos entonan el sistema nervioso, restaurándole las fuerzas y energía vital, para repeler principios antagónicos y recuperar la salud normal. Preparación de tan benéficos resultados terapéuticos es la legítima

Emulsión de Scott

de Aceite de Hígado de Bacalao é Hipofosfitos de Cal y de Sosa

que se despacha bajo la firma de los Sres. Scott & Bowne, Químicos de Nueva York. Medicamento el más importante y sin paralelo, es verdaderamente digno de ser recomendado como lo es por los Señores Médicos, como heroico regenerador de organismos debilitados y preventivo de muchas enfermedades, por cuanto á que purifica y enriquece la sangre.

SCOTT & BOWNE, Químicos, New York. De venta en las Boticas.

The Phoenix Coffee Co. LIMON C. R.

Tenemos ya instalada la maquinaria pedida á los Estados Unidos, estamos en disposición de llenar todos los pedidos de CAFÉ MOLIDO que se nos hagan, garantizando la calidad y á precios sin competencia

LA GORDOBESA Fábrica de Sombreros



EMILIO PEREZ NAVAS

No más introducción de sombreros de fieltro.

LA GORDOBESA

es una fábrica sin rival en su género

Calle Central, casa contigua a la Botica del Comercio

☞ CAFÉ MOLIDO de superior calidad, de exquisito sabor, se vende en la sucursal de panadería de don Félix Pérez frente á La Bicicleta, lo mismo que por caliente á todas horas. Se tuesta y se muele al por mayor. ☞

COMPañIA DE AGENCIAS

De Costa Rica, Limitada

PUNTARENAS SAN JOSE LIMON

SANTO DOMINGO DE SAN MATEO

La reorganización de esta Compañía que cuenta hoy con lanchas, remolcadores, bodegas y demás elementos indispensables nos pone en actitud de prestar un pronto y expedito servicio para embarques, desembarques, y despacho de mercaderías en general, tanto en Puntarenas como en Limón.

Pondremos especial cuidado á toda comisión que nos sea encomendada, tal como compra y venta de frutos, letras de cambio, movilización de fondos, & &

Manuel Barahona, Gerente

LA BARRANCA

☞ Gran Fábrica de Jabones de TEODORO ROIZ JABON: negro barcino amarillo y blanco de Marsella

La Cigarrería EL PROGRESO Recibe y vende á los más bajos precios:

Melrose, docena de 2 onzas, c. 4. 80
 Cameo " " " " " " " " 4. 00
 Bull Durham de " 4 " " " " " 9. 00
 Local contiguo á los Sres. F. J. Alvarado y Co
 Apartado de correo 202

CERVECERIA TRAUBE LACIER BIER Cerveza negra, marca Estrella BEST STOUT PORTER

Tabonuco al Guayacol, Cura Catarros, Bronquitis y todas las afecciones del pecho. Depósito en la Botica LA VIOLETA de JIMÉNEZ & C.^A

Director y Administrador
Rogelio Fernández G.
Precio de suscripción
Por un mes C/ 1-00
Pago adelantado
OFICINA E IMPRENTA:—CALLE 20 SUR,
CASA N. 99—Apartado N. 86

Por el decoro

Libertad tiene la Prensa, ¡oh, mucha libertad! Pero si salgo á la calle, el individuo que tengo en la esquina me acomete, y tras él, la policía entera. Libertad tenemos para expresar nuestras ideas, y si decimos la verdad en claros tipos de imprenta, diez individuos por lo menos ¡oh, piratas del pensamiento!, nos envían su cartel de desafío.

¿Qué es libre la Prensa? Nadie lo duda: para ustedes sí hay libertad. ¿No expresan todo lo que piensan sin cortapisas ni temores? Porque para ustedes no se hizo la ley de imprenta. Hablan sin embarazo, porque no tienen detrás una bayoneta picándole los riñones. Al Gobierno no le ocurrirá declararlos *anarquistas*.

“Por amor á las instituciones, por devoción á los buenos principios, vino *La Patria* al estadio de la Prensa para combatir á los falsos sacerdotes de ésta. Llamándolos al campo de la discusión serena y razonada, con el objetivo de una oposición vulgar, antipatriótica y sin dirección fija, procurábamos llevarla al cumplimiento de sus verdaderas y elevadas funciones.”

“Por devoción á los buenos principios”! ¿Cuáles son los principios que sustentan *La Patria*?

“Vinimos, pues, á trabajar por la libertad de la Prensa”.

¡Y ha pocos días pedían que la ley cayera sin contemplaciones sobre el pobre don José Canalias, editor de *El Centinela*!

“Tratando de *enaltecer* esta institución.”

“No me jaga usted reír que tengo el labio partido!”
“de depurarla de los vicios y errores que la desprestigian y degradan, para hacerla respetable y respetada”.

Muy respetable es una prensa que declara loco á Ruiz Miyares, porque éste, en Venezuela, dijo algunas verdades, no al periodismo costarricense, sino á *La Patria*.

“...para acostumbrar á los gobiernos á no ver en ella un enemigo obsecado é irreconciliable y á los pueblos á mirarla, no como medio de indignos desahogos y de bajas intrigas [¡aprieta!], no como instrumento de cobardes venganzas y de rastreras maquinaciones contra el honor y la reputación de los que brillan y de los que *vale*, sino como salvaguardia de sus derechos y de sus libertades, que no se conquistan ni defienden con armas tan viles como la difamación y la calumnia.”

¡Aprieta, rediez! ¿No sabe usted que soy un estúpido tirador?

“Estas continúan siendo, sin embargo, las que esgrimen de diario las ciegas impotencias, las intransigencias locas de muchos que, en nombre de los principios y cubiertos con la bandera del derecho, se burlan de todo principio y de todo derecho, escarneciendo y haciendo odiosa y repulsiva la libertad de la prensa”.

El anterior párrafo quiere decir: “Señor Presidente: hemos venido al estadio de la prensa para apartar á esa oposición insensata de los extraviados senderos que ahora sigue y para impedir que la fuerza los haga entrar en el carril del respeto; pero nuestra labor ha sido ineficaz; esos señores de “*El Derecho*” y de “*El Centinela*” no se regeneran. En vista de eso, para que la verdad resplandezca, pedimos á Ud., señor Presidente, que liquide á esos malvados”.

A continuación, el culto articulista de *La Patria*, dice:

“Esos periodistas desconocen sus deberes y sus responsabilidades, olvidan aún las más elementales reglas de buena crianza y de cultura social, vejando, hasta con la burla y el ridículo [aquí los cañones *gimen*] á las más respetables personalidades del gobierno, en vez de discutir sus ideas ó sus actos con seriedad y buena fe. Esos periodistas, á falta de hechos reales, inventan absurdos, colocando sobre bases falsas las *baterías* [este hombre es ó artillero á pinche de cocina] de sus encarnizados ataques, como si la oposición que miente ó desfigura la verdad, tuviera alguna justificación ó diera otro resultado que su propio desprestigio.”

“Y no contentos, no satisfechos todavía con el blanco que á sus desenfrenadas iras,—ofrecen los hombres del Gobierno periodistas hay que, prostituyendo, faltando á toda clase de consideraciones y conveniencias, letéreo aún, de los ataques personales”.

Casualmente, por eso, señor nuestro para que no haya arroyos deletéreos é impuros, es que hemos abierto campaña para que San José tenga cloacas y buena agua de cañería.

“...ó se prestan á que, escudados con su nombre, ciertos individuos que no lo poseen, ó que carecen de valor moral para salir á luz, escupan en las columnas de los diarios todo el veneno de sus almas depravadas”.

Al llegar á esta parte, siente uno una profunda decepción.

He aquí, señores, á los que vienen á dignificar la prensa; he aquí, á los que condenan el personalismo, á los espejos de la cultura y espuma de la educación.

Se nos llama *mentirosos, calumniadores, ciegos impotentes, odiosos, repulsivos, insultadores, iracundos, obsecados, cobardes, vengativos, ocultadores de anónimos, malcriados, rastreros incultos, difamadores, depravados, libertinos, etc., etc.*

Por cada uno de esos epítetos, un caballero de la edad media le clavaría en la garganta al valiente escritor de *La Patria* cinco pulgadas de acero.

Por cada dos de ellos que dijéramos nosotros, un escritor de *La Patria* nos enviaría un cartel de desafío.

Pero nosotros, como cobardes, á todos sus epítetos, contestamos con otros de mayor calibre; nosotros les decimos: *verdicos, francos, sinceros, cultos, simpáticos, atrayentes, valerosos, hidalgos, caballeros, independientes, genios, talentos, lumbreras, nobles, generosos, gallardos, etc., etc.*

No somos Quijotes para andar al busmo de duelos, es decir, somos tan nerviosos que no nos atrevemos á decir esta boca es mía por temor á los señores de *La Patria*. El rey de Inglaterra, Jacobo Estuardo, tenía un miedo espantoso á las armas. Nosotros, también.

Y es porque sólo envían carteles de desafío aquellos que, no pudiendo desvanecer cargos con la pluma,

pretenden hacerlo con las armas. Quien tiene la conciencia pura, no hace caso de injurias ni de calumnias, porque estas no encuentran donde agarrarse en una reputación inmaculada, y aquéllas resbalan sobre su claro nombre como el rayo sobre la seda.

El desafío no es otra cosa que el reconocimiento de la verdad, hecha pública por medio de la palabra ó por escrito.

Si nosotros estuviéramos armados de la Ley de Imprenta, y sustentáramos los mismos principios que sustenta “*La Patria*”, ya estarían respondiendo de esas cultísimas frases ante la Corte de Casación.

“El día en que un duelo—dice “*La Patria*”—llene de luto y desolación una ó dos familias, cosa que tendrá que suceder para que la costumbre no degenera en completo ridículo [¡por esa simple razón!], ese día la sociedad entera levantará su protesta indignada contra el libertino jefe de la Prensa; y por culpa de los que ignoran sus deberes de periodistas, vendrá una reacción poderosa, invencible, contra la más preciosa y más necesaria de las garantías constitucionales: la libertad de la imprenta”

Esa reacción, es la que parecen anhelar los señores de “*La Patria*”

Ninguna manera más lógica de contestar á la verdad que un cartel de reducir á polvo un razonamiento que insultar al polemista contrario.

Nunca, hasta que vino “*La Patria*” á dignificar la Prensa, á darnos lecciones de cultura [sic], la sociedad costarricense había contemplado espectáculos semejantes.

Nunca el periodista republicano ha lanzado carteles de desafío ni publicado actas de duelo.

No se tiene memoria de que haya desafiado á ningún escritor gobiernista.

Hoy nos insultan gratuitamente, como siempre.

A los que provocan lances ridículos y no se enfrentan en el terreno de la discusión seria, reflejo de la cultura; á los que creen que en el cañón de una pistola radica el sentimiento del honor, los exhibimos ante la sociedad, los denunciarnos como impotentes para contestar nuestras razones, y como culpables de que el periodismo no sea reflejo de la pública cultura y espejo del decoro nacional.

Herencia ó educación

LA SABIDURÍA POPULAR

Acerca de la admirable constancia con que obra la ley de la herencia, y de lo difícil que es desarraigar predisposiciones recibidas por atavismo, se han escrito gruesos volúmenes, que por su importancia han sido traducidos en todos los idiomas.

La turba anónima y al parecer inconsciente, que llamamos pueblos, no ha leído jamás esos trabajos científicos: 1º, porque no sabe leer; y 2º, porque aunque supiera leer, su limitada inteligencia no le permite comprender las teorías de esos trabajos abstrusos.

Esto no obstante, esa turba de analfabetos se ha formado una psicología práctica supliendo con la acumulación

de observaciones su falta de doctrina. Acerca de la constante reincidencia de los delincuentes, que lo son por herencia, el pueblo ha erigido proverbios como estos:

“*Semel malus, semper malus.*”
“Natural y figura hasta la sepultura.”

“Tal padre, tal hijo.”
“Muda el lobo los dientes, mas no las mientes.”

“De lejos le viene al galgo el ser rabilargo.”

“Ni el palo ni la prisión hacen al hombre bueno.”

“Corta la cola al perro, y seguirá siendo perro.”

Así es que sin quemarse las cejas en el estudio, los pueblos de todos los países han averiguado las leyes de la antropología criminal. Los sabios y los legisladores han consignado esas leyes en Códigos; la sabiduría popular las ha erigido en proverbios.

Lo expuesto demuestra cuán errados andan los que opinan que por medio de la educación se pueden desarraigar y vencer todas las tendencias hereditarias.

¡*Vox populi, vox Dei!*

EL LEGO CAJETA.

NOTAS

“El Noticiero.”—Copiamos una gaceta de este importante colega, por ser una nota simpática é independiente:

“El español Darío Estrada se ha acercado á esta oficina para manifestarnos que ayer, en la esquina del Hotel Imperial fue atropellado por un *policia vestido de paisano*. Como no llevaba uniforme el individuo que le faltó, dándole una puñada en la cara hasta hacerle sacar sangre de la nariz, él á su vez repelió la agresión, siendo entonces *acometido por varios* y conducido al cuartel.

Nos hacemos eco de las quejas para que en esto se proceda imparcial y justamente.”

Ya hace días y meses que la policía uniformada y sin uniforme viene constituyendo una amenaza social.

Provoca conflictos con particulares por medio de indirectas, estrujones y hasta de *bofetadas*, para obligarlos á defenderse y á agredir también.

Constituirán estos continuos atropellos cometidos ya en una ú otra persona, el bienestar social?

Que conteste *La Patria* y deje de meterse á regeneradora de la prensa, porque eso no está en su naturaleza misma.

Elevar la Prensa es el constante anhelo de los que ven en ella, no un medio de explotar á los gobiernos defendiéndolos é insultando á sus contrarios; sino el reflejo de la general cultura y la válvula de seguridad de la conciencia pública.

“Falsos sacerdotes” se nos llama. Bien. Somos soldados de una causa y luchamos por ella. Estamos aquí, no por la voluntad de nadie, sino por nuestra libre y espontánea voluntad. Ni injuriamos ni calumniamos: decimos sencillamente la verdad. Quien nos considere errados, que lo pruebe. tenemos la mente abierta de par en par á la luz, y el corazón cerrado hermeticamente al odio y á la maldad. El que no quiera oírnos, que se tape los

oídos; con ello prueba que le tiene horror á la palabra franca y robusta. El que quiera sacarnos de un error, que nos combata con lógica, con buenas razones. A garrotazos no se convence á nadie.

El sentimiento republicano nos tiene aquí; bien podríamos estar en nuestra hacienda tranquilamente trabajando. Tenemos lo necesario para vivir holgadamente, y el tiempo de que disponemos lo empleamos en servir á la causa de la República.

En una cabeza de veinte años no es imaginable más que una ambición hermosa.

La materia no nos obliga á doblar la frente; la columna vertebral del alma la sostiene siempre recta.

Nuestro desinterés salta á la vista. Sostenemos con nuestras fuerzas este diario, y á nuestra costa hacemos oposición á lo malo, á lo inconveniente.

¿Pueden decir otro tanto los señores de “*La Patria*”? ¡No, y mil veces no!

Cuando se nos combate con razones, no amenazamos con suspender la libertad de la prensa; cuando nos dicen una verdad, no llamamos en nuestro auxilio á la fuerza pública ni provocamos duelos ridículos.

En suma, vivimos de nuestro trabajo personal; luchamos por el bien del país por nuestra libre voluntad; arremetemos contra lo malo por un espíritu de repugnancia hacia él; decimos la verdad, y no rehuimos las consecuencias de nuestra franqueza.

Tenemos veinte años, y nos restan muchos todavía que ofrendar á la causa de la República.

Podría haber error de nuestra parte, pero nunca mala fe. Nadie todavía ha podido probarnos que estamos en un error, y la mala fe se manifiesta en un individuo cuando, comprendiendo que está en un error, no sale de él.

No somos, pues, más que individuos que, llenos de amor por la causa de la República y siendo portadores de un nombre claro, hemos resuelto luchar porque las ideas que consideramos hermosas, algún día predominen y gobiernen en esta tierra, pasto de explotadores políticos, de los que no se tiene memoria de que hayan vivido fuera de las oficinas públicas, sin consumir las rentas del Estado.

SECCION CABLEGRAFICA

EL DERECHO no publica cables porque el Gobierno se ha negado á incluirlo en el número de los periódicos que los reciben. Nuestros suscritores, en atención á eso, disimularán la falta de noticias del exterior que nos es imposible remediar. Qué dice de esto LA PATRIA?

Sección noticiosa

¿POR QUÉ el señor Director de la Estadística, ya que ha publicado interesantes datos sobre la mortalidad en San José, no lo hace igualmente con la de los campos? Así ayudaría grandemente á los que han emprendido seria campaña para encontrar un medio práctico de impedir un sinnúmero de muertes.

MURIÓ en Panamá don Abraham Maduro, hermano de nuestro amigo don Moisés y pariente cercano de la muy estimable familia de don Mauricio Robles.

Sentimos el suceso y damos á sus deudos nuestro sentido pésame.

T. Assmann

& Co.

GRAN SURTIDO
ESPECIALIDADES
BREVA KEYSTONE Y
HARINA BRILLIANT

BLANCO Y NEGRO.—De esta lujosa publicación semanal, cuyo agente es "La República", ha visitado nuestra oficina de Redacción, el No. 648 correspondiente al 3 de este mes. En finísimo papel y en medio de preciosos fotograbados, trae "Blanco y Negro" un escogido material. Los suscritores de "La República", solamente, pueden obtener la suscripción á esta revista á la mitad del precio corriente de un colón mensual.

INTERESANTES son los artículos que el laborioso estadista é historiador Lic. don Cleto González Víquez, ha venido publicando en "La República" sobre "Orígenes de los Costarricenses."

ARTE.—Una artística cruz, hecha de finísima seda, adornada de preciosas flores de seda también, ha hecho la señora María Dufour de Estrada para obsequiar á la familia Tinoco para la tumba de la bella y espiritual Claudia, cuya muerte hizo derramar tantas lágrimas á la sociedad josefina. Solamente el regio material empleado cuesta más de cien colones, habiendo invertido la señora Dufour el espacio de cinco meses en ese artístico trabajo. Las familias que quieran colocar sobre la tumba de sus deudos objetos de verdadero arte pueden encargarnos á la hábil artista española.

ES DE sentir que un hombre de la talla de don Desiderio Orozco, munícipe del Paraíso, que trataba de hacer el bien al lado del estimable caballero don Juan Ramírez, se vea enrolado en procedimientos judiciales y en peligro inminente de ir á la cárcel por obra de la bendita ley de Imprenta.

LA CORONA hecha de finísimas plumas y de gran mérito que rifó doña María Dufour tocó en suerte al jovencito Arturo Aguilar Morúa, hijo del apreciable caballero, el Lic. don Francisco Aguilar B.

ENCARGADO de los negocios del Perú cerca de los gobiernos centroamericanos ha sido nombrado el inteligente diplomático é inspirado poeta don Carlos Chocano.

DE ALAJUELA.—Parece que ya principia agitarse la cuestión de elecciones á la próxima diputación.

Según nos decían hay cierto círculo netamente gobiernista que sueña con que las brisas oficiales purifiquen sus ambiciones, presentando sus representantes ante el pueblo como porta-estandartes del patriotismo y la conveniencia local.

Recomendamos á estos aristócratas *aprendan á nadar.*

CARTERA DE GUERRA.—Cada día se recarga más el pobre tesoro nacional con gastos de esta cartera. "La Gaceta" de hoy trae el ascenso y alta de cinco militares nuevos. Cerca de 400 colones más pesan sin ninguna utilidad sobre la exhausta caja.

SALUDO cortés enviamos al respetable caballero don Agustín Gutiérrez quien se encuentra en esta procedente de Limón.

NUUESTRO amigo querido y compañero de estudios el Br. don José Luis Saenz está ya completamente bien de la enfermedad que lo hizo temporar en Cartago su ciudad natal. Nos alegramos.

INVITACION.—Hemos recibido la siguiente:

"Señor.—El día 1º del mes de Noviembre próximo á la una de la tarde se bendecirá en la Iglesia Parroquial de esta ciudad, la piedra angular de la torre nueva y será colocada con el ceremonial de Rito á las dos de la tarde del mismo día."

La Junta con el fin de darle mayor lucidez á ese acto, desea y suplica la asistencia de Ud. á la Ceremonia.

Prsbo Emeterio Martínez.
"Esparta, Octubre de 1903."

Agradecemos al Sr. Presbítero Martínez su atenta invitación, y como por las ocupaciones del periodismo nos es imposible asistir personalmente, nos hacemos representar en tan simpática fiesta por el Sr. don Francisco Chinchilla R, nuestro cumplido agente en esa.

LA música suave y delicada siempre ha sido retirada del Parque Central como muestra de cortesía á la persona de don Francisco Ma. Iglesias quien se encuentra gravemente enfermo.

Creemos que igual consideración debiera tener para con el ilustre enfermo, el Sr. Sacristan de Catedral, haciendo por lo menos, sus repiques sumamente cortos. La humanidad es hermana gemela de la religión.

CON motivo de la revolución Jimenista que agita la isla de Santo Domingo, el ministro americano Mr. Powell telegrafió al gobierno de los Estados Unidos, mandara un vapor de guerra á Puerto Plata para proteger los intereses americanos. Atendiendo esa petición el gobierno de Washington mandó á Santo Domingo el crucero "Baltimore".

EN EL CENTRO de África.—Dios nos ampare con el progreso actual. Ayer el músico que nos vigila, tiró de la acera al ciudadano español don Darío Estrada, y la policía lejos de prestar auxilio á Estrada lo llevó á golpes á la Comandancia de Tayo, donde le cobraron excarcelación. Hoy el policía del Mercado, don Marcelino Varela, *arrió* con el vendedor del canchero suizo, á la misma Comandancia por *gritar en voz alta su mercancía.*

Ya lo saben los vendedores ambulantes, según nuestra sabia policía debe gritarse por las calles en secreto, y á boca cerrada.

¡Oh régimen liberal el que nos desgobernó!

El vendedor llevado hoy injustamente, ciudadano de una República verdadera, ¿qué dirá de los procedimientos de esta *policía de seguridad?*

Dios nos ampare; la paz de Varsovia reina entre nosotros.

LA APRECIABLE señorita Julia Dee se ha trasladado á los altos de la casa que ocupa esta oficina de redacción.

En esta nueva localidad ha montado un servicio de pensionistas *a la dernière.*

EN LA CASA de la señorita Julia Dee se encuentran hospedadas la muy distinguida señora doña Julia L. de Clare y su simpática hija que lleva el mismo nombre.

HOY 31 de octubre á la 1 p. m. no hay sello blanco para los giros de instrucción y justicia por que no hay listas en aquel despacho con que hacer la confrontación. A los de instrucción, ni giro se les ha dado.

Para los militares, sin embargo, no solo hay listas y sello y cambio en el Banco, hay más: dinero contante en billete en la misma oficina del sello.

Oh tómpora! A los ministros de la muerte no puede, no debe atrazarse el pan, están en superior escalón que los padres de la luz y la justicia.
OLD NICK.

PROGRAMA.—Ha sido publicado ya el programa de la fiesta escolar que habrá mañana en el simpático pueblo de San Juan, en honor del Lic. don Mauro Fernández y del querido profesor del Liceo, don Elias Jiménez Rojas.

PERSONALES
—Próximo á llegar al país procedente de los Estados Unidos, está el apreciable caballero Mr. Minor C. Keith.

—En Escasú dejó de existir ayer la Señora Josefa Herrera de Chaves, esposa de don Juan Chaves. Damos nuestro pésame á su familia.

MUY PRONTO saldrá á luz un nuevo periódico titulado "El Liberal" y redactado por los jóvenes Juan María Solera y Pedro Lamicoq.

GRAVEDAD. Aunque tuvo una ligera mejoría anoche el venerable anciano don Franco. María Iglesias, hoy le ha vuelto á entrar fiebre y sigue bastante mal. Lo sentimos.

LIMON.—Hace ya días que se encuentra muy sano nuestro puerto del Atlántico. Los meses de Noviembre, Diciembre, Enero y Febrero, ofrecen saludable hospitalidad en este puerto.

Las autoridades de Limón deberían interesarse porque el gobierno viera con mejores ojos á ese lugar ya que da á las arcas nacionales las mas crecidas entradas.

Los americanos, apenas llegaron á Cuba, hicieron de un lugar mortífero como era la Habana, un precioso y salubre lugar.

Esperaremos los costarricenses á los *yankees* para que hagan lo mismo con Limón?

"EL PASATIEMPO"—Ha circulado hoy un periodiquito chistoso y de variedades que lleva ese nombre.

SEGÚN resulta de una paladina confesión de "La Patria", el gobierno dió pasaje libre á don Ruiz Miyares, y es más le exoneró del pago de derechos fiscales en lo relativo á su equipaje.

Quisiéramos saber en qué ley se apoyó el Gobierno para dar pasaje y exonerar de pagos de esa naturaleza.

Se abusa demasiado de eso y, por lo que vemos, el gobierno puede hacer lo que se le antoja.

X. X. X.
A INICIATIVA de don Benjamín Herrera, se ha abierto un salón de lectura en Escasú. Aplaudimos el entusiasmo con que el señor Herrera se ha dispuesto á instruir y deleitar la inteligencia de los nobles escasuseños.

EN mal estado se encuentran algunos desagües al Sur Oeste de la Villa de Escasú, camino de Santa Teresa, hacienda del doctor Angulo. Suplicamos se remedie el mal.

A ULTIMA hora.—Es público que en reunión de Ministros se acordó nombrar Comandante del Cuartel Principal al Coronel Romain, en reposición del Coronel Brenes, á quien se dió de baja inmediatamente del servicio activo de las armas.

¿Qué pasará?

LA NACIONAL

Gran Fábrica de Tabacos y Cigarrillos

Estamos en tiempos de economías. ¿Por qué aun las personas mas exigentes no pasan por el establecimiento de **ELOY GONZALEZ**

en la esquina N. E. del Parque Central á probar lo que elabora esta fábrica? Nada pierde el fumador con fumarse un puro ó un cigarrillo que se le obsequiará y queda convencido, que haciendo el paladar como se hace con el licor puede economizar muchos colones cada año.

Los dependientes están **AUTORIZADOS** para dar á cada cliente lo que le agrade como obsequio.

Gran surtido de mercaderías al alcance de todas las fortunas

DE

MANUEL ROMERO

Gran surtido de mercaderías al alcance de todas las fortunas

GRAN ALMACEN DE E. PAGES & C.

— ANTES PAGES Hnos. SUCESORES —

Ocupa los bajos de la casa que fue de J. R. R. TROYO cerca del Palacio Nacional.

Tiene á la venta un gran surtido de mercaderías completamente frescas, como

GARBANZOS, AVELLANAS, ALMENDRAS, CONFITES, CIRUELAS ETC.

Acaba de recibir HIERRO ESMALTADO y LOZA FINA

— DE 1ª CALIDAD —

"LISTERFORM"

Cura radicalmente:

ULCERAS,
LLAGAS,
HERIDAS,
LACERACIONES,
HERPES,
ECZEMA,
SARPULLIDO,
GRANOS,
EMPEINES

y todas las afecciones subcutáneas.



REGALO

Daremos un premio de \$ 25.00 al que nos pruebe científicamente, y nos presente otra "Agua de Florida" ya sea del país o extranjera que reúna mejores condiciones tanto medicinales ó higiénicas, como de agradabilidad en su natural perfume que el "Agua de Florida de Tásies"

Dos Srs. químicos al menos resolverán el asunto por medio de sus análisis quedando el pago de estos á cargo de quien presente su competencia el "Agua de Florida" que menos valga.

En nuestro favor tenemos el estupendo análisis hecho hace 9 años por los dos profesores químicos de las Universidades de la Habana, y el que acaba de hacerse en Costa Rica por el Sr. químico del Gobierno cuyo análisis está en el Palacio Nacional.

J. Tásies D.

Precios del "Agua de Florida de Tásies" 25 oyo más barata que la extranjera.

Fábrica; 200 varas al Sur del Colegio de Señoritas, Ordenes: por el apartado n° 153. San José.

Tip. de "El Derecho"

Verdades Importantes.

Lo que nos instruye no es lo que leemos sino lo que recordamos. Lo que nos nutre y fortalece no es lo que comemos sino lo que digerimos.

Las enfermedades del estómago no se curan con hambre. Las enfermedades del estómago no se curan con purgantes.



Las enfermedades del estómago no se curan con tónicos — sean éstos en forma de píldoras, polvos ó líquidos.

Cuando el estómago está débil y enfermo debe dársele todo el descanso posible tomando algo que haga lo que hace el estómago cuando está sano. Un dispéptico es un hombre con un estómago débil, cansado, exhausto. Para que el estómago recobre la facultad de digerir bien debe tomarse una medicina que haga sus veces y que se elabore precisamente para el estómago y para nada más. Esa medicina se llama:

Pastillas del Dr. Richards.

¿Qué es lo que llamamos dispepsia?

El paciente se siente cansado, somnoliento y con mal gusto en la boca, especialmente en la mañana. En los dientes se acumula una especie de baba pegajosa. Se pierde el apetito y el buen humor. Hay como un peso ó llenura en el estómago y otras veces sensación de vaciedad que no desaparece aunque se tome alimento. Los ojos hundidos; los pies y manos fríos.

El dispéptico está siempre cansado sin que el sueño le alivie, y con el tiempo se pone nervioso, de mal humor, taciturno, tímido. Hay una especie de mareo y como que todo da vueltas, especialmente al ponerse de pie de repente. Viene el estreñimiento; se seca la piel y á veces está caliente; el blanco del ojo se pone amarillento; la orina es escasa y colorada, depositando sedimento.

Hay eructos y sube el alimento á la boca ó garganta, unas veces con un sabor agrio y otras dulce; palpita el corazón; se ven manchas y puntitos en el aire y se siente gran postración y debilidad.

ESO SE LLAMA DISPEPSIA, y se cura con las Pastillas del Dr. Richards y no con cúrulo-todos.

"Las Pastillas del Dr. Richards convierten el estómago de tirano en sirviente."

DR. RICHARDS' DISPEPSIA TABLET ASSOCIATION, NEW YORK

TALLER DE EBANISTERIA

DE JOAQUIN CHAVES S.

Se garantiza el empleo de las mejores maderas del país y el estricto cumplimiento en los trabajos que se le encarguen.

Avenida Central, á 25 varas de la Esquina S. E. del Mercado

La Gran VIA

Siempre tiene un gran surtido de conservas, vinos y licores finos, á precios módicos.

La famosa CERVEZA AMERICANA Imperial Lager Beer

e vende en esta casa á C. 42 el barril de 10 docenas, y en Limón por los Sres. Felipe J. Alvarado & Co. á C. 39.

BREVA GLORIA Cigarrillos Murias y Partagás

Puros de la Habana, varias vitolas.

ABARROTEN EN GENERAL

UNA BUENA OCASION

Vendo ó doy en arrendamiento una finquita en Santiago de Cartago, por no poder asistir personalmente.

Consta poco más ó menos de 30 manzanas. Hay cultivadas 10 de caña de azúcar y siete de café con muy buena cosecha. Tiene una casa nueva de habitación y otra para mandador. Un trapiche completo con tres pailas y horno arreglado para el consumo del bagazo.

Clima excelente y tierra sumamente fértil.

ANGEL M. VELAZQUEZ

San José 7 de Octubre de 1903.

Dr. E. A. Friis

DENTISTA AMERICANO
; PUNTES DE EXTENSION!

Estos puentes de oro y porcelana son el último adelanto del ARTE DENTAL. Todas aquellas personas que han perdido todas sus muelas posteriores y que por ese motivo no pueden usar dientes artificiales debieran hacer una visita en la oficina del Doctor E. A. Friis especialistas en esta clase de trabajo

Extracciones sin dolor

OFICINA: contigua á la Botica Francesa frente la Parque Central
HORAS de despacho de 8 a. m. á 5 p. m.

CICLON

Don Ramón Muñoz ofrece al público café de 12 á 3 de excelente calida arroz carolina y del país de diferentes clases blanco y limpio, sal fina y pura, azúcar de 1ª clase almilón de Grecia y de artago del mejor que se conoce en el país y demás mercaderías de excelente calidad, y á precios de situación se expende en su establecimiento del Mercado.

VENDO

puestos en cualquier parte de la República, pantalones, camisas, camisetas, calzoncillos, vestidos para niños de

\$ 14-00 docena hasta \$ 25-00

Además, acepto solicitudes especiales, ofreciendo muestras de la calidad de los géneros donde las pidan, y el mejor cumplimiento posible. ANTONIO ARGUEDAS.

Dr. Julio Borbón

MILICO Y CIRUJANO

Despacha en la Botica de EL COMERCIO